

AFRIQUE SUBSAHARIENNE

CONTRAT NUMERO : 83

TERRAINS D'ÉTUDE	EQUIPE	PAYS ET ORGANISME MANDATAIRE
<ul style="list-style-type: none"> • Sénégal 	<ul style="list-style-type: none"> Ousmane Kane Oumar Sow Christiane Manga Virginie Coly Coumba Seck 	<ul style="list-style-type: none"> • Université Gaston Berger de Saint Louis • SÉNÉGAL • Université Cheikh Anta Diop, Dakar • SÉNÉGAL
RESPONSABLE(S) SCIENTIFIQUE(S)	ORGANISME(S) ASSOCIÉ(S)	CONTACT ÉQUIPE
<ul style="list-style-type: none"> • Cheickh SARR • Amadou DIOP 		sarrcheikh@netcourrier.com

INTITULÉ DE LA RECHERCHE

Emergence de nouveaux acteurs locaux et recomposition des territoires : appropriation de la centralité des villes par les moodu-moodu.

Emergence of new local actors and recomposition of urban areas: appropriation of centrality in cities of Senegal by the Moodu Moodu.

RÉSUMÉ DE LA RECHERCHE

La géopolitique locale et internationale, les grandes mutations intervenues au cours de ces dernières années au Sénégal, ont favorisé l'émergence de nouvelles pratiques et de nouveaux acteurs. Le Moodu a une histoire liée à la religion de Muhammad et à sa pratique locale, tandis que le concept Moodu Moodu dans son acception actuelle, englobe tous ceux qui vont tenter leur insertion professionnelle sans aucun soutien de l'Etat. Pour ce faire les Moodu Moodu se donnent les moyens de dépasser les structures institutionnelles par le jeu des relations informelles et inter personnelles.

Les nœuds de ces réseaux sont Touba la Sainte « Capitale des mourides » et les marchés centraux des grandes villes sénégalaises. De ces places fortes les Moodu Moodu ont façonné des stratégies de déploiement commercial et spatial dont les résultats se mesurent à l'ampleur de leur appropriation des centralités commerciales et spatiales qu'ils ont vite fait de « labéliser » en usant d'enseignes et de présentations commerciales spécifiques qui font référence à la confrérie d'origine du Moodu Moodu. Ces pratiques contribuent au processus organisationnel « que l'urbanisation mouride a fourni aux réseaux transnationaux » (Riccio). Le regroupement des divers réseaux informels et traditionnels, combiné à une pratique de partenariat avec des structures formelles de gestion des villes (organisations patronales, municipalités, services étatiques), est révélateur de la transmutation de ces acteurs, jadis marginalisés par un système de promotion sociale élitiste, en acteurs incontestés de l'augmentation du niveau de vie des familles sénégalaises, ce qui est un indicateur essentiel du niveau de développement du pays.

Local and international geopolitics together with the major changes that have affected Senegal in recent years have favoured the emergence of new practices and new actors. The history of the Moodou is tied up with the religion of Islam and its local manifestations, while the concept of Modou Modou has come to include all those who try to achieve professional integration without any aid from the State. To this end, the Modou Modou use informal ties and inter-personal relationships to overcome institutional structures.

The nodes in these networks consist of the holy city of Touba, the “Capital city of the Mourides” and the central markets of Senegal’s major cities. From these strongholds the Moodu-Moodu have developed strategies for commercial and spatial deployment whose success can be judged from the extent of their appropriation of commercial and spatial centres which they have rapidly “labelled” by installing specific signs and business displays which refer to the brotherhood which is at the origin of the Modou Modou. These practices assist the organizational process “which Mourid urbanization has conferred on transnational networks” (Riccio). The grouping together of a variety of informal and traditional networks, combined with formation of partnerships with formal urban management structures (employers’ organizations, municipalities, government departments) reveals much about the transformation of these actors, who were formerly marginalized by an elitist system of social advancement but who are now indubitably playing a role in increasing the standard of living of Senegalese households, which is a fundamental indicator of the country’s level of development.